

G. PROCESO ELECTORAL  
FEDERAL

# Empezaremos a decir verdades sobre ella, amaga Romero a Sheinbaum

**NÉSTOR JIMÉNEZ**

Con el argumento de que el PAN no es escuchado por las autoridades federales ni por el partido mayoritario, tanto en el Congreso de la Unión como en foros, integrantes de la dirigencia panista, legisladores y militantes, encabezados por su dirigente nacional, Jorge Romero Hernández, cerraron durante 25 minutos avenida Insurgentes y realizaron una manifestación a un costado de la sede del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), en “defensa” de este organismo.

Expuso que el partido recurrirá a la “resistencia civil” y no descartó otros bloqueos, como el cierre de accesos a la Cámara de Diputados y al Senado.

Por la mañana, decenas de simpatizantes que arribaron en varios autobuses se distribuyeron a lo largo de todos los carriles con dirección al sur de la Ciudad de México; sólo permitieron el paso del Metrobús por su carril confinado.

Al paso de una patrulla, un grupo de hombres que se encargaba de cerrar el paso vehicular se apresuró a marcarle el alto, momento en el que uno de los asistentes les indicó: “ellos sí pasan”. El resto de los automovilistas tuvieron que esperar en una larga fila durante casi media hora para poder avanzar.

Romero aseveró que la protesta es parte de un “mensaje a la 4T, al abuso de sus mayorías, y también se lo decimos a la presidenta Claudia Sheinbaum, quien otra vez me mencionó hoy; vamos bien: no escuchan al PAN en las cámaras (del Congreso) ni en los foros públicos; nos van a escuchar en las calles. Viene una nueva era del PAN, y habremos de ser resistencia civil”.

Mientras Romero Hernández y distintos liderazgos de esta fuerza política emitieron mensajes desde la entrada de la sede del INAI, sobre Insurgentes se colocaron panistas con pancartas con la frase: “Por esto y mucho más, el INAI es de todos” y “Yo defiendo al INAI”. Ahí permaneció Santiago Taboada, ex candidato a la jefatura de Gobierno.

Entrevistado durante la protesta, el dirigente panista se refirió a la reciente mención de la Presidenta, quien lo definió otra vez como “el jefe del cártel inmobiliario”. Dijo que “ojalá la Presidenta entienda que va a llegar a un punto en el que deje de decir mentiras sobre mí, o vamos a tener que empezar a decir verdades sobre ella. Como ella quiera”.

Y sobre la intención de Xóchitl Gálvez, ex candidata presidencial de la alianza de PAN, PRI y PRD, de hacer su propio partido, dijo que Acción Nacional y la hidalguense “siempre serán aliados naturales” pero la invitará a sumarse a hacer un mismo bloque, ya que “no hace falta una nueva alternativa”.



# Pese a amenaza de Trump, cortan fondos a paisanos

Para el Presupuesto de Egresos 2025 se plantea reducir recursos para la protección de mexicanos en el exterior, aun con el amago de deportaciones masivas en EU

**PEDRO VILLA Y CAÑA**  
—nacion@eluniversal.com.mx

El gobierno de México perfila recortar 6% los recursos para la protección, asistencia y servicios eficientes y suficientes para los mexicanos en el exterior, pese a la amenaza de Donald Trump de que al asumir la presidencia de Estados Unidos dará

marcha a las deportaciones masivas de migrantes indocumentados, incluso con ayuda militar.

En el proyecto de Presupuesto de Egresos para 2025 se prevé una reducción de 33.5 millones de pesos en los recursos de la Cancillería para estas acciones, al bajar de 557 millones 728 mil pesos de este año a 524 millones 192 mil para 2025.

Del total asignado para la protección a mexicanos en el extranjero a ejercerse el próximo año, 350 millones 455 mil pesos se destinarán a servicios personales y el resto a gastos de operación y otros.

Este presupuesto ha disminuido 37% respecto al último año del gobierno de Enrique Peña, que fue de 836 millones 434 mil pesos.

Además, el Instituto de Mexicanas y Mexicanos en el Exterior será otro de los organismos enfocados en apoyo a los migrantes que sufrirán un recorte presupuestal, al pasar de 58 millones 703 mil pesos que tuvo este 2024 a 58 millones 107 mil pesos del próximo año.

| NACIÓN | A6

## Perfilan recorte de 6% para la protección de connacionales

**El gobierno etiquetó menos presupuesto para brindar asistencia y servicios a los mexicanos en el exterior, pese a los amagos de Trump en contra de los migrantes irregulares**

**PEDRO VILLA Y CAÑA**  
—nacion@eluniversal.com.mx

Pese al amago del próximo presidente de Estados Unidos, Donald



Trump, de impulsar un plan de deportaciones masivas contra migrantes, el Proyecto de Presupuesto de Egresos 2025 (PPEF) perfila una dis-

minución de 6% en los recursos para la protección, asistencia y servicios eficientes y suficientes para los mexicanos en el exterior.



En el proyecto enviado a la Cámara de Diputados se detalla que en el presupuesto de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) para protección, asistencia y servicios eficientes y suficientes para los mexicanos en el exterior se busca un monto de 524 millones 192 mil 258 pesos, frente a los 557 millones 728 mil 121 pesos de este año, es decir, una reducción de 33.5 millones.

De los 524 millones 192 mil 258 pesos del presupuesto total para la protección de mexicanos en el extranjero en 2025, 350 millones 455 mil 675 pesos se destinarán para servicios personales; 19 millones 280 mil 486 pesos irán a gastos de operación; mientras que el resto, 154 millones 456 mil 97 estarán catalogados como "otros de corriente".

El presupuesto para este rubro se ha disminuido 37% comparado con el último año del expresidente Enrique Peña Nieto, que fue de 836 millones 434 mil 369 pesos.

Este lunes, Donald Trump, ganador de las elecciones presidenciales en Estados Unidos, confirmó que planea declarar una emergencia nacional cuando asuma, el 20 de enero, para poder usar al ejército en las deportaciones masivas.

Tom Fitton, presidente del grupo conservador Judicial Watch, dijo en la red Truth Social que Trump estaba "preparado para declarar emergencia nacional y usar los activos militares para revertir la invasión que el presidente Joe Biden ha permitido". Según Fitton, Trump revertiría la situación con un "programa de deportación masiva".

Trump reposteo el comentario de Fitton y escribió: "¡CIERTO!". Se trata de la primera vez que confirma que planea cumplir su plan de deportaciones masivas.

Cifras de la propia SRE detallan que en la Unión Americana viven más de 37.3 millones de mexicanos, de los cuales 5.3 millones se encuentran como indocumentados.

### Presupuesto sube y baja

En el presupuesto de 2019, el primero en el gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador, quien impulsó una fuerte política de austeridad, el presupuesto para la protección de connacionales en el exterior fue de 564 millones 35 mil 891 pesos.

En 2020, el presupuesto subió ligeramente, pues fue de 579 millones 294 mil 740 pesos. Sin embargo, un año después, ya con la crisis de la pandemia generada por el Covid-19, este presupuesto bajó en 510 millones 45 mil 491 pesos.

Un año después, en 2022, el dinero destinado a la protección de los migrantes subió a 664 millones 894 mil 002 pesos. En 2023, el presu-

puesto volvió a bajar ahora de forma más drástica, pues la Cámara de Diputados aprobó destinar 490 millones 217 mil 148 pesos. Para este año, los diputados avalaron destinar 557 millones 728 mil 121 pesos.

### También pasan tijera al IMEE

El Instituto de Mexicanas y Mexicanos en el Exterior (IMME) será otro

de los organismos enfocados en apoyo a los migrantes mexicanos que sufrirá un recorte presupuestal para el próximo año.

El IMEE es un órgano desconcentrado de la SRE bajo el ámbito de la Oficina del canciller que atiende las iniciativas y necesidades comunitarias de mexicanos que viven y trabajan fuera del país. Según el proyecto de presupuesto para 2025, al instituto se destinarán 58 millones 107 mil 250 pesos frente a los 58 millones 703 mil pesos de este año. ●

524

MILLONES  
192 MIL 258  
PESOS

es el monto que se busca destinar a la protección de connacionales.

### TOM FITTON

Presidente de Judicial Watch

"Trump está preparado para declarar emergencia nacional y usar los activos militares para revertir la invasión que el presidente Joe Biden ha permitido"



## Menos recursos

El monto que destinó Enrique Peña Nieto en el último año de su administración fue muy superior.

### Presupuesto para la protección, asistencia y servicios eficientes y suficientes para los mexicanos en el exterior

Millones de pesos



Fuente: Presupuestos de Egresos.



**FRENTE AL VÉRTIGO****TRUMP NO SUSTITUYE A LA OPOSICIÓN****POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ**

La llegada de Donald Trump a la Presidencia de Estados Unidos representa un reto importante. La segunda administración de Trump parece que será mucho más radical que la primera, particularmente en la relación bilateral con México en temas como migración y seguridad transfronteriza que terminará teniendo efectos en el comercio entre ambos países por las amenazas de imposición de aranceles. La llegada de Trump se dará en el contexto de una escalada en la tensión entre la OTAN y Rusia por el conflicto contra Ucrania, mientras que continúa el conflicto en Medio Oriente y las tensiones en China.

Por su parte, como es de conocimiento público, México está avanzando en una transformación institucional gracias a la dominancia que tiene Morena en el Congreso y, por supuesto, en el Poder Ejecutivo. Aunque cuando se trata de asuntos con Estados Unidos, el país y los legisladores tienden a estar normalmente alineados, sin duda le ayudará a Sheinbaum contar con el respaldo de sus mayorías calificadas en el Congreso para tomar decisiones ágiles ante un panorama de presión y tensión con Estados Unidos.

Estas decisiones tienen que ver con las acciones que realizará México para controlar la migración de mexicanos,

centro y sudamericanos a Estados Unidos, las respuestas económicas ante a presiones arancelarias por parte de nuestro vecino y también las facilidades o complicaciones que pondrá el Gobierno mexicano ante una mayor presencia de China en el sector manufacturero y una mayor preocupación por parte de Estados Unidos y Canadá por lo mismo.

Muchos han celebrado la llegada de Trump como una forma de limitar el poder de Sheinbaum y Morena. No obstante, haciendo una revisión de las prioridades de la agenda de Trump me cuesta trabajo pensar en un límite que pueda poner la nueva administración que vea por el bienestar de los mexicanos. Esa es una diferencia fundamental con los contrapesos institucionales que han ido erosionando con alarmante velocidad. En el caso de las instituciones hay principios de actuación y una finalidad que permite controlar, moderar y matizar el poder y las decisiones que se toman para salvaguardar los derechos humanos, por ejemplo.

En el caso de la agenda trumpista, se percibe una auténtica, clara y genuina falta de interés sobre la reforma al Poder Judicial, la reforma electoral o cualquier otro tipo de reforma en México, siempre y cuando se respeten sus intereses sobre migración, proteger los mercados de la llegada de industria china y el tema de seguridad y fentanilo. La llegada de Trump no sustituye de alguna forma los contrapesos formales de una democracia constitucional, por el contrario, impone intereses ajenos a los mexicanos con presiones y amenazas. Trump no sustituirá el trabajo que debería de estar haciendo la oposición por recuperar la credibilidad y legitimidad frente a los mexicanos.

*@hastaelPeter*

LA FERIA

## Salvador Camarena

 Opine usted:  
 nacional@elfinanciero.com.mx

 @salcamarena


# La grosería de Marko Cortés a Xóchitl Gálvez

**L**uego de que la excandidata presidencial opositora Xóchitl Gálvez deslizara la posibilidad de armar un partido político sin PRI o PAN, el codueño y hasta la semana pasada dirigente de la franquicia blanqui azul, Marko Cortés, pidió a la exsenadora sumar, no dividir.

Estas que siguen fueron las palabras textuales de Marko Cortés, senador de lista (porque hay niveles):

“Debemos cohesionar, y debemos sumarnos (...) Será el PAN la fuerza política que más le combata al régimen morenista, no tengan la menor duda, y por eso la Presidenta sigue atacando al partido, ya como una obsesión, un día y el otro también porque sabe que el PAN sí le puede quitar esa mayoría calificada que hoy tienen de forma artificial...”

“Por ello se trata más de sumar. Yo veo a Xóchitl Gálvez que ella podría ser en la próxima legislatura de la Cámara de Diputados parte de nuestro grupo parlamentario, siendo una legisladora combativa, que debería tener ahí una voz fuerte, que se debe aprovechar, pero es de este lado, del lado además donde Xóchitl siempre ha estado...”

Primero, deconstruyamos los conceptos de Marko Cortés:

Por años dirigió a un partido cerrado y cupular, pero hoy pide “cohesionar”. O sea, que los que no tienen *hueso* trabajen para

políticos con *hueso*. Jo. Es lógico: el PAN teme a la competencia, y más a una que se ofrece como alternativa de derecha.

“La Presidenta sigue atacando al partido, ya como una obsesión, un día y el otro también porque sabe que el PAN sí le puede quitar esa mayoría calificada...”. Claudia Sheinbaum es la primera que necesita otra oposición. El PAN de Jorge Romero y de Cortés no le sirven ni de *sparring*, porque las declaraciones panistas dan risa, no temor.

“Xóchitl Gálvez podría ser en la próxima Cámara de Diputados...”. Marko sería más creíble, y más decente incluso, si le dijera: ‘como candidata presidencial no te di nada, ni el manejo de la campaña, ni candidaturas, ni dinero, ni *spots*... Bueno sí, te di una gritiza. Pero hoy te ofrezco una curul... en dos años y medio, y eso sí, precio a tratar’.

Esto de pedir cohesionarse va más allá de Xóchitl Gálvez. Cortés, que pisa el protagonismo del nuevo dirigente Jorge Romero —así son los padroneros, se cuidan unos a otros—, dice Xóchitl como podría decir cualquier otro nombre. Quieren que no haya nuevos partidos.

Gálvez se equivocará (de nuevo) si escucha el canto de

la sirena Cortés. A éste sólo le interesa cooptar, no compartir; controlar, no sumar.

Xóchitl puede decir que está en paz con los jerarcas panistas. Les dio votos, les costó votos.

Pero la cúpula panista no puede decir lo mismo. Se aprovecharon —a sabiendas— de ella. La maniataron y desecharon.

El PAN, sin embargo, sabe que, a pesar de todo, Xóchitl Gálvez podría tener más credibilidad que partidos cuyas siglas se han vuelto fardo.

Porque mientras en la interna opositora de 2023 ella se impuso —en parte— porque pudo presumir casi un millón de afiliaciones a título personal, la semana pasada, en su renovación de presidencia, los panistas no pudieron mover ni a 200 mil militantes.

Nadie dice que Xóchitl tiene un millón de ciudadanos dispuestos a seguirla. Gálvez cometió errores y sus limitaciones también explican su derrota frente a Sheinbaum. Pero es más fácil que ella se rehaga a que el PAN intente una autocrítica creíble.

En todo caso, es casi ofensivo que quienes tanto le regatearon en la campaña a su entonces candidata presidencial hoy le ofrezcan una triste curul. Una grosería.





# ¿Por qué todo evoluciona, menos la política en México?

*“Mientras las sociedades evolucionan (...), el sistema político nacional parece empeinado en reciclar prácticas jerárquicas, opacas y reactivas”*

*“Del escritorio al territorio, pero también de lo global a lo local”*

**E**n un mundo donde la inteligencia artificial redefine la productividad, la sustentabilidad moldea la economía y las redes sociales transforman la interacción humana, resulta alarmante que la política mexicana permanezca atrapada en paradigmas del siglo pasado. Mientras las sociedades evolucionan, exigen innovación y transparencia, el sistema político nacional parece empeinado en reciclar prácticas jerárquicas, opacas y reactivas.

¿Por qué la política en México no avanza? Porque ha optado por maquillar sus vicios con discursos modernizados, pero sin replantear las estructuras que perpetúan el control y el clientelismo. Es un sistema que mide su éxito en acumulación de poder, no en impacto social.

## Repensar el éxito político

Movimientos como el decrecimiento en la economía nos enseñan que el progreso no necesariamente significa más, sino mejor. Este enfoque plantea un cambio de prioridades: dejar de perseguir el crecimiento perpetuo y enfocar los esfuerzos en la calidad de vida, la sostenibilidad y la justicia social. ¿Qué pasaría si aplicáramos estos principios al gobierno? Si dejáramos de evaluar el éxito político por el número de leyes aprobadas,

recursos controlados o elecciones ganadas, y comenzáramos a medirlo en función del bienestar ciudadano y resultados tangibles.

El modelo político actual se asemeja demasiado al capitalismo voraz que movimientos como *Hoodie Economics* critican: acumulación sin propósito. En política, esto se traduce en instituciones que privilegian proyectos faraónicos y espectáculos electorales mientras los problemas básicos —agua, seguridad, salud, educación— quedan relegados.

## Un nuevo liderazgo: política 360°

Eventos recientes, como el regreso de México al G-20 con Claudia Sheinbaum representando al país, nos demuestran que el liderazgo moderno debe ser más que local: debe ser 360°. Esta participación marca la vuelta de México a los estrados globales después de años de delegar su representación, y refleja un cambio de rumbo que coloca al país en el mapa de las decisiones estratégicas.

En el mismo sentido, la presencia de la alcaldesa de Guadalajara en el Urban 20, acompañada de líderes de Monterrey y la Ciudad de México resalta la importancia de conectar las agendas locales con los foros globales. Fue la única alcaldesa mexicana en un espacio clave para las metrópolis del futuro, llevando la voz de Guadalajara al escenario internacional. Este tipo de liderazgo —el que Claudia Sheinbaum y Verónica Delgadillo han diagramado— es el que el país necesita: líderes que piensen globalmente, actúen localmente y prioricen lo esencial.

## Ideas para una política que evolucione

La política necesita rediseñarse con base en principios que prioricen lo esencial. Algunas propuestas:

**1. Política minimalista:** Gobernar es resolver lo básico. Es necesario priorizar derechos fundamentales y evitar programas que perpetúan el clientelismo.

**2. Transparencia radical:** En un mundo interconectado, la tecnología debe ser aliada de la rendición de cuentas, no del control. La información pública debe ser accesible en tiempo real, empoderando a la ciudadanía.

**3. Gobernanza descentralizada:** Es hora de transitar hacia modelos horizontales, donde las comunidades tomen un rol activo en las decisiones locales.

**4. Ética del servicio:** Gobernar debe volver a ser sinónimo de servir. Esto implica revalorizar el acto político, enfocándolo en la facilitación del bienestar colectivo, no en la perpetuación del poder.

## ANTES DEL FIN

La actualidad nos demanda crecer para sobrevivir. Este no es un llamado a la renuncia, sino a la priorización; a construir desde lo esencial, desde aquello que realmente nos hace humanos.

La vuelta de México al G-20



con Claudia Sheinbaum y la representación de Guadalajara en el Urban 20 por su alcaldesa no son coincidencias. Son un recordatorio de que liderar hoy significa ser mandatarios 360°, capaces de tejer puentes entre lo local y lo global. La política ya no puede ser acumulación de poder, sino resolución de problemas y conexión con el mundo.

Como el *hoodie* en *Hoodie Economics*, la política debe cubrir lo esencial: protegernos, servirnos y hacernos sentir cómodos con el futuro que construimos juntos. Solo así podremos evolucionar y, finalmente, ser parte de un mundo que no espera, sino que avanza.

